

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели!

Журнал, как заведено, не стоит на месте. В настоящее время идут работы по его переводу на новую технологическую платформу Open Journal System, которая предложит удобный стандартный интерфейс для авторов, рецензентов и редакторов журнала на русском и английском языках. Будем держать вас в курсе событий.

Тем временем предлагаем вашему вниманию первый в 2017 г. номер журнала.

В прошлом номере журнала в рубрике «**Новые переводы**» мы уже анонсировали выход первого тома фундаментального труда Макса Вебера «Хозяйство и общество: очерки понимающей социологии» в русском переводе.

Сочинение издаётся в четырёх томах, и скоро выйдет из печати второй том, первую главу которого мы публикуем. Глава называется «Хозяйственные отношения общностей (хозяйство и общество) в основных чертах». В ней выделяются разные типы общностей на основе зависимости их структуры и экономической функции. Также раскрывается идея закрытия и открытия общностей. В заключении предлагается анализ типов удовлетворения финансовых потребностей общностного действия, в результате чего поднимается вопрос о том, какие из этих типов в большей степени соответствуют рациональному капиталистическому хозяйству. Перевод с немецкого — под редакцией Л. Г. Ионина. Фрагмент текста публикуется с разрешения Издательского дома Высшей школы экономики.

В рубрике «**Расширение границ**» мы публикуем статью *С. В. Мохова* (НИУ ВШЭ) о неопределённости и стигматизации на российском рынке ритуальных услуг. В отличие от западной похоронной индустрии, стремящейся к открытости и публичности, представители российского рынка ритуальных услуг избегают любых форм публичности. Это приводит к открытой стигматизации профессии. В статье на основе этнографического полевого исследования в одном из центральных регионов России предпринята попытка описания структуры и особенностей провинциального рынка ритуальных услуг. Дано возможное объяснение закрытости данной структуры и функции самостигматизации.

В рубрике «**Дебютные работы**» публикуется статья *Е. А. Бейлиной, Д. С. Кантер, А. А. Клементьева и Н. С. Лялиной* (студенты НИУ ВШЭ) «Мотивы и институциональные условия переработок (на примере офисных служащих г. Москвы)». Работа посвящена изучению феномена переработок у офисных работников. На основе 22 глубинных интервью показывается, что многие россияне работают больше законодательно закреплённого максимума в 40 час. в неделю. В тексте анализируются мотивы переработок, а также представления офисных работников о «нормальной» продолжительности рабочего дня и о границе между трудом и переработкой. Особое внимание уделено анализу институциональных условий труда (особенностям организационной структуры), которые могут быть причиной возникновения переработок.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» публикуется очерк истории потребительского кредита, подготовленный *Г. Е. Новиковым* (НИУ ВШЭ). Данный обзор представляет собой обобщение и анализ ключевых достижений в пока немногочисленных исследованиях по истории кредита. Очертив проблемное поле дисциплины автор рассматривает институциональные условия формирования современных форм кредитования. Затем анализируется развитие потребительского кредита в США, где ключевыми

процессами были легализация и легитимация малых займов, распространение продаж в рассрочку и эволюция форм кредитного учёта, и в Европе, где наибольший интерес представляют чековые системы кредитования.

В рубрике «**Новые книги**» канд. ист. наук *Н. В. Конрой* (научный сотрудник ЛЭСИ НИУ ВШЭ) предлагает рецензию «Странные экономики, в которых мы живём», посвящённую недавно вышедшей книге Стивена Гудемэна (профессор антропологии Университета Миннесоты, США) «Антропология и экономика» (Gudeman S. 2016. *Anthropology and Economy*. Cambridge: Cambridge University Press). В книге анализируется баланс корысти (*self-interest*) и взаимности (*mutuality*) в экономических отношениях и основывается на широком этнографическом материале. Гудемэн рассматривает пять институциональных сфер — домохозяйства (*house*), сообщества (*community*), торговлю (*commerce*), финансы (*finance*) и глобальные финансы (*meta-finance*). Особенность современного рыночного капитализма, по его мнению, заключается в безудержном росте ренты, которая даёт банкам, производителям, продавцам товаров и услуг неконкурентные преимущества, но прикрывается риторикой конкуренции. От возникающего неравенства страдают наименее защищённые участники экономических отношений — домохозяйства и сообщества.

В рубрике «**Конференции**» *Е. К. Соколова* (аспирант Института этнологии и антропологии имени Н. Н. Миклухо-Маклая РАН) делится своими впечатлениями о 115-й Ежегодной конференции Американской антропологической ассоциации, состоявшейся в Миннеаполисе 16–20 ноября 2016 г. Это одно из наиболее масштабных международных мероприятий, посвящённых антропологии, оно привлекло более 6000 исследователей со всего мира. В обзоре особое внимание уделяется образовательным программам внутри сообщества, а также важности неформальной коммуникации в рамках конференции; особый акцент делается на обращении современной антропологии к массовым коммуникациям, прежде всего — к работе с социальными сетями и блогами.

В разделе на *английском языке*, в рубрике «**Расширение границ**», публикуется статья *Владимира Жданова* (независимый исследователь) «Поставторитарная деволуция: первая Итальянская республика». Автор работы анализирует происхождение, структуру и последствия территориального устройства Италии, где решение проблемы государственности совпало с процессом поставторитарной трансформации. Опыт подобного «договорного перехода» впоследствии был использован в качестве основы для испанской модели демократических реформ. В исследовании прослеживается долгосрочное влияние исторического блока между промышленной буржуазией итальянского Севера и феодалами итальянского Юга, что во многом привело к консервации социально-экономической отсталости южных регионов страны.

Удачи всем в наступившем году!

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

The Journal of Economic Sociology continues to develop to meet international standards. At present, the journal is in the process of moving over to a new technological platform—in the form of the Open Journal System—in order to provide a standardized and more convenient bilingual interface for our authors, reviewers, and editors.

Now we turn to the new issue of the journal.

In the last issue, we announced the publication of a new Russian translation of the first volume of Max Weber's seminal study *Economy and Society*. The second volume of the study is expected to soon be complete. In this issue of the journal, we publish a chapter from the forthcoming volume entitled 'The Economic Relationships of Organized Groups.' In it, different types of organized groups are delineated and Weber distinguishes between open and closed relationships. The chapter concludes with an analysis of five types of want satisfaction by economically active groups. The translation was edited by Leonid Ionin and is being reprinted with the kind permission of HSE Publishing House.

In the section "*Beyond Borders*," we publish Sergei Mokhov's paper on ambiguity and stigma in the Russian funeral market. In contrast to the Western funeral industry that aims to be open, public, and socially responsible, providers of Russian funeral services actively shy away from all forms of publicity. As a result, this profession is largely stigmatized in Russia. The study is based on ethnographic field observations conducted in one of the central regions of the country. The paper describes the structure and specific features of the funeral market in the local context and the author provides an explanation for the closed-off nature of the organized groups and the role of self-stigmatization in this market.

Elena Beylina, Daria Kanter, Alexander Klementev, and Nadezda Lyalina (Department of Sociology, Higher School of Economics) present a study on 'Motives and Institutional Conditions of Overwork: Evidence from Moscow Office Workers.' Their paper examines the phenomenon of office workers overwork. Data collected from 22 in-depth interviews demonstrate that modern Russians tend to work for more than the 40 hours a week that are prescribed by existing legislation. An analysis of the motives behind overwork is provided by paying special attention to the institutional working conditions (organizational characteristics) that can lead to overtime hours.

Gleb Novikov (Department of Sociology, Higher School of Economics) provides 'An Outline of the History of Consumer Credit.' This overview examines the key findings in the small number of studies that currently exist in the field. Institutional conditions that shape various types of credit relationships are considered. These conditions include specific legislation and existing forms of credit, such as pawnshops, small loans, installment credits, family loans, and open-book credits. Cases taken from the USA and Europe are analyzed. In the USA, the study focuses on the legalization and legitimation of small loans, the proliferation of installment payments, and the evolution of credit accounting, whereas in Europe, check credit systems are of major interest.

Natalia Conroy (Laboratory for Studies in Economic Sociology, Higher School of Economics) presents a review of the book by Stephen Gudeman (Professor of anthropology, University of Minnesota) *Anthropology and Economy* (Cambridge: Cambridge University Press, 2016). The book examines the balance between self-interest and mutuality in economic relations. It is based on the extensive ethnographic data collected by the

author and his colleagues during 20th century. Gudeman offers a model of the five institutional spheres: house, community, commerce, finance and meta-finance, in which the combination of the last three characterizes the state of modern capitalism. This capitalism is distinguished by the unrestrained growth of acquired rent bringing non-competitive advantages to banks, manufacturers, and sellers of goods and services, who camouflage their rent-seeking behavior by the competition rhetoric. Less secured households and communities are most affected by the increasing inequality.

Elena Sokolova (the Institute for Ethnography and Anthropology, Russian Academy of Science) shares her observations on the 115th Annual Meeting of the American Anthropological Association (Minneapolis, MN, 16–20 November, 2016) which was one of the biggest international events in anthropology last year, attracting more than 6,000 participants from all over the world. This event is supported by the Society for Cultural Anthropology. The review of the conference pays special attention to the educational programs within the community of anthropologists, the practical importance of informal communication at the conference, and the further exploration of social media tools, such as social networking sites and blogs.

Texts in English

Vladimir Zhdanov, PhD (independent scholar), presents his paper on ‘Post-Authoritarian Devolution: The Case of the First Italian Republic.’ The paper examines the origins, the design, and the consequences of territorial arrangements in Italy, i.e., a country in which the settlement of the stateness problem coincided with the process of post-authoritarian transformation. This experience of ‘pacted transition’ later set the stage for the Spanish model of democratic reform. The study traces the long-lasting impact of the historic bloc between the industrial bourgeoisie of the Italian North and the landlords of the Italian South that contributed to the conservation of the socio-economic backwardness of the latter.

* * *

Wishing you all successful 2017 Year!